JAVIER RUIZ ALMANSA

El Instituto de Estudios de Administración Local ha sufrido nueva pérdida en su Sección Técnica de Estadística. Ya hubimos de lamentar la muerte del que fué primer Jefe de la Sección, D. Olegario F. Baños, colaborador de no fácil sustitución en nuestras tareas, y ahora, cuando no se ha extinguido el recuerdo del insigne compañero, se ve privado el Instituto de la actuación de Javier Ruiz Almansa, técnico de estadística, destacado miembro del Cuerpo Estadístico de nuestra Administración del Estado, que en las páginas de nuestra Revista y en publicaciones del Instituto deja muestras de su laboriosidad, de su inteligencia y de su gran preparación para las tareas a que estaba dedicado en diversos Organismos oficiales que habían querido contar con su valiosa colaboración.

Hace ya muchos años que conocí a Ruiz Almansa, con sus compañeros de Cuerpo Ereza y Guichot, que prestaron servicios en la Sección de Estadística que me estaba encomendada en el Instituto de Reformas Sociales. Allí pude apreciar la valía de tal elemento personal, y en ocasión en la que Ruiz Almansa figuró en Delegación española de Conferencia internacional, reafirmé el juicio muy favorable a su competencia, a sus conocimientos técnicos y a su gran amor al trabajo.

En las páginas de la REVISTA DE ESTUDIOS DE LA VIDA LOCAL queda muy importante constancia de cómo Ruiz Almansa había sabido compenetrarse con la finalidad del Instituto, entre cuyas publicaciones figura la obra El personal de la Administración municipal, estudio estadístico, y El análisis estadístico de los Municipios minúsculos de España, trabajos básicos para otros estudios que se hallaban en preparación. La muerte ha sorprendido a Ruiz Almansa antes de publicarse el Boletín de Documentación de las Corporaciones Locales, en cuya redacción del primer número había tenido actuación importante. En el Seminario de Estudios del Gran Madrid ha estudiado él la evolución de la Villa en los cincuenta años primeros de nuestro siglo. Lástima que no pudiera terminar el trabajo ya adelantado, pero lo que por fortuna dejó, acredita el interés ofrecido por la obra que había emprendido.

Ruiz Almansa, que figuró entre el personal técnico del Instituto de Reformas Sociales y que ha sido Oficial técnico de la Asesoría General y Técnica de Previsión Social, Jefe del Servicio de Estadísticas Económicas del I. N. E., ha desempeñado cargos de Jefe de la Sección de Estadística en los Ministerios de Industria y Comercio y Agricultura, en el Consejo Ordenador de Minerales Especiales de Interés Militar y en el Instituto Balmes de Sociología del Consejo Superior de Investigaciones Científicas; con su colaboración como Jefe de la Sección de Demografía dió nueva demostración de su preparación técnica.

Amplia es la lista de trabajos debidos a nuestro llorado colaborador Sus estudios sobre «Técnica y Tecnología en Estadística»; «Pasado, presente y porvenir de la Estadística española»; «La Estadistica internacional y las posibilidades y deberes de España en ella»; su conferencia en la Escuela Social de Madrid sobre «El viaje a Simancas en busca del Catastro del Marqués de la Ensenada»; su Aportación estadística al estudio de los precios en España; su Información estadística sobre el cultivo de la remolacha, caña de azúcar e industria azucarera: «La Estadística económica del aceite»: su Aportación al estudio estadístico del comercio exterior de España; «El área de la expansión del comercio internacional español»; «El alza en el coste de la alimentación según el índice de coste de la vida»; sus numerosos artículos en la revista Estadística, que, funtamente con los de prensa, se aproximan al centenar; los publicados en la Revista Internacional de Sociología en los años 1943 a 47; «Crecimiento y repartición de la población de España»; «Realidades y posibilidades de ésta»; «La población de España en el siglo xvi»; «La estructura y evolución de la población de Madrid desde 1800»; «La evolución y crecimiento de esta misma población durante el presente siglo»; su Ponencia al Congreso Internacional de Roma, 1931, sobre Balance vital de España y sobre Nupcialidad como índice de coyuntura económica; su aportación a la Conferencia Internacional de Edificación; las crónicas demográficas publica-

das por el Instituto Balmes de 1943 a 1950; «Los problemas económicosociales que se derivan de la estructura demográfica de España»; «Ideas y estadísticas de población de España en el siglo xvi»; «La población de Galicia (volumen I), siglos xvI y xvII»; «El censo español y el mundial de 1950»; su breve análisis de las estadísticas españolas de natalidad, fecundidad y reproductividad; «La situación demográfica europea»; sus «Estudios económicos»; «La constitución de Sociedades y la asociación de capitales»; «Los imponderables en la apreciación de la peseta»; «Cinco años de Conferencias hidrográficas»; «Intervención del Estado en la economía española»; «La política social como problema de repartición de riqueza», comprueban cómo Ruiz Almansa, que había ingresado en el Cuerpo de Estadística, había dedicado especial atención a la estadística demográfica y por su actuación en la Sección del Instituto de Reformas Sociales se había ido especializando en trabajos estadísticos relativos a hechos y problemas sociales, había ido adquiriendo aficiones a los estudios de carácter social y acumulando una preparación no fácil de alcanzar para dar a los trabajos estadísticos el alcance y la significación que modernamente tienen y de la que son reflejo las publicaciones a cargo del Cuerpo oficial y las que en la Sección especial de este Instituto abordaron intensamente las informaciones y estadísticas de los hechos de nuestra vida local.

En otras ocasiones en estas páginas de nuestra Revista se hizo justicia a los méritos de la labor realizada por el compañero fallecido, y al lamentar su definitiva ausencia de entre nosotros, expresamos nuestra pena y rendimos merecido homenaje a su memoria.

J. Gascón y Marín